

53ème session du Conseil des droits de l'homme

Réunion-débat sur les effets néfastes du changement climatique dans la pleine réalisation du droit à l'alimentation.

3 juillet 2023

Présenté par : Mickaël Repellin

Monsieur le président,

Franciscans International remercie le Secrétaire Général pour le rapport et souhaite approfondir l'exemple mentionné de Madagascar.¹ Le pays subit en effet depuis plusieurs années de nombreux événements météorologiques exacerbés par le changement climatique, ce qui met directement en péril l'ensemble du système alimentaire du sud du pays.

Cette région, bien que semi-désertique, a connu l'une des pires sécheresses depuis ces 40 dernières années et début 2023, l'on estimait que plus de 2 millions de personnes souffraient d'insécurité alimentaire élevée. Dans certains districts, près d'un enfant sur cinq était en situation de malnutrition modérée ou sévère au terme de la période de soudure fin 2022. Ainsi, on nous rapporte que dans la commune urbaine d'Amboasary dans la région d'Anosy, la rivière est asséchée depuis plusieurs mois et que les habitants sont contraints de marcher plus de trois kilomètres afin de creuser pour éventuellement trouver de l'eau. Ajouter à cela, le passage de trois puissants cyclones en 2022 et 2023, a entraîné la destruction de nombreuses récoltes et est venu fortement compromettre la disponibilité et la durabilité du système alimentaire local.

Le cas malgache illustre tristement la manière dont le droit à l'alimentation peut être menacé par les effets néfastes du changement climatique de façon disproportionnée pour des personnes ayant le moins contribué à son apparition.

¹ Voir HUMAN RIGHTS COUNCIL, *Adverse impact of climate change on the full realization of the right to food, Report the Secretary-General*, 19 June 2023, A/HRC/53/47, advanced draft, para. 11. Page 4.

Conséquences de ces évènements, les populations affectées sont contraintes de migrer vers les régions nord et nord-ouest provoquant des conflits dans l'accès et le mode d'utilisation des terres avec les populations locales.

Franciscans International souhaite entendre le panel sur les méthodes et les moyens qu'il envisage pour appuyer les pays bénéficiant d'une capacité financière limitée pour renforcer leurs mécanismes de protection sociale permettant de garantir à toutes les populations affectées le droit à l'alimentation ?

Je vous remercie.

53rd session of the Human Rights Council

Panel discussion on the adverse effects of climate change on the full realization of the right to food.

July 3, 2023

Presented by Mickaël Repellin

Mr. President,

Franciscans International would like to thank the Secretary-General for his report and would like to take a closer look at the example of Madagascar². For several years now, the country has been suffering from a number of meteorological events exacerbated by climate change, directly jeopardizing the entire food system in the south of the country.

This region, although semi-desert, has experienced one of the worst droughts in 40 years, and by early 2023, it was estimated that over 2 million people were suffering from high levels of food insecurity. In some districts, almost one child in five was moderately or severely

² See HUMAN RIGHTS COUNCIL, *Adverse impact of climate change on the full realization of the right to food, Report the Secretary-General*, 19 June 2023, A/HRC/53/47, advanced draft, para. 11. Page 4.

malnourished at the end of the lean season at the end of 2022. In the urban commune of Amboasary in the Anosy region, for example, the river has been dry for several months, forcing inhabitants to walk more than three kilometers to dig for water. In addition to this, the passage of three powerful cyclones in 2022 and 2023 led to the destruction of numerous harvests, which has seriously compromised the availability and sustainability of the local food system.

The case of Madagascar is a sad illustration of how the right to food can be threatened by the adverse effects of climate change, disproportionately affecting those who have contributed least to its onset.

As a result of these events, affected populations are being forced to migrate to northern and north-western regions, causing conflicts with local populations over access to and use of the land.

Franciscans International would like to hear from the panel on the methods and means it envisages to support countries with limited financial capacity to strengthen their social protection mechanisms to guarantee all affected populations the right to food?

I thank you.